

MINUTAS PROYECTO COMMUNITAS

08-07-11

Estimados colegas investigadores:

1. Esta mañana estuvimos Santiago y yo en una entrevista que llevó a cabo Radio Nacional de Venezuela (canal FM 90.5) en la casa de Segundo sobre el tema del desarrollo comunitario y los distintos frentes que están cooperando en El Arenal para impulsarlo. Santiago y yo representamos a Cenditel y la ULA (Centro Sistemología Interpretativa) con el Proyecto Communitas. Les anexo un resumen de las ideas que intenté exponer en esa corta entrevista.

2. Terminada la entrevista, nos reunimos Santiago y yo con Segundo. El tema central: Terminar de configurar la Razón social, estatutos generales y estructura financiera de la organización "cooperativa" que necesitamos fundar para que se encargue no sólo de la creación y mantenimiento del Huerto Comunitario sino de muchas otras funciones, todas relacionadas con el noble fin de impulsar la Autonomía Alimentaria (y a largo plazo la autonomía de vida) de los grupos humanos que habitan Los Periodistas y el Arenal en general. En la reunión terminamos de decantar la idea de que esa organización debe poder cumplir una serie de funciones interrelacionadas de extrema importancia para contribuir a la soberanía alimentaria. Algunas de esas funciones interrelacionadas son: Función Educativa (difusión de conocimiento general sobre huertas, invernaderos, saberes populares relacionados con la madre tierra, capacitación de personal técnico en distintos métodos de cultivo, mantenimiento de huertos, construcción de invernaderos...etc.). Función Regreso al Amparo de La Madre Tierra. Esta no la tenemos clara. Se trata, como su nombre lo indica de **retornar a pedir el amparo de la madre tierra**, su protección esencial. ¿Pero cómo se retorna a pedirle amparo a la madre que ha sido vejada, humillada, sometida a nuestros irracionales caprichos y locuras? Lo primero es reconociendo las graves faltas que hemos cometido con ella. Lo segundo pidiendo su "perdón". Lo tercero reparando hasta donde sea posible el daño hecho. Lo cuarto tomando acciones concretas no sólo de CUIDADO y PROTECCION de la madre tierra sino buscando asegurar que las nuevas generaciones no vuelvan a cometer un atropello de tan inmensa magnitud. En concreto encontramos que una acción que vamos a llevar a cabo en esta dirección es la de comenzar a RESCATAR LAS SEMILLAS AUTOCTONAS DE LA ZONA¹ Y FOMENTAR EL CULTIVO DE ESOS FRUTOS, PARA LO CUAL HAY QUE DESARROLLAR SEMILLEROS QUE SURTAN TODA LA REGIÓN CIRCUNDANTE. Otra función: Creación de Redes de Plazas Populares. En esas plazas se llevará a cabo no sólo la venta de los alimentos producidos en la zona por la "Cooperativa" que vamos a fundar, sino serán puntos de encuentro de los artesanos de la zona y los ciudadanos, en donde se exhiba la producción artesanal, ferias de comidas típicas de la región, música andina...etc. No tenemos claro aún cómo serán estas plazas pero si cómo NO QUEREMOS que sean: No queremos que se vuelvan una especie de reproducción en

¹ Desde los orígenes de la agricultura las semillas son un componente fundamental de la cultura, los sistemas productivos, la soberanía y la autonomía alimentaria de los pueblos. Sin embargo, en las últimas décadas las empresas biotecnológicas identificaron el enorme valor que tienen las semillas en el control de la agricultura mundial. Son conscientes de que quién controle las semillas y sus paquetes tecnológicos asociados, va a controlar los sectores productivos y el sistema alimentario. <http://www.salsa.ecofondo.org.co>

pequeño del Mercado Principal de Mérida. El énfasis de nuestras “plazas” debe estar en que ellas deben ser sitios de ENCUENTRO DE CULTURAS, DE SABERES, DE FORMAS DE VIDA ANCESTRALES, en suma lugares/escenarios en donde podamos mostrar en vivo MODELOS DE BUEN VIVIR QUE POR ESTAS TIERRAS HUBO EN EL PASADO, FORMAS DE VIDA MUY DIFERENTE A LA QUE HOY DIA LLEVAMOS.

Hay otras funciones más (por ejemplo la Cooperativa como generadora de nuevas fuentes de trabajo para la zona: Fábricas Artesanales de Encurtidos; Kits para armar invernaderos, “criaderos” de semillas, yerbas medicinales...). Pero creemos que es fundamental la función de Propagación de este tipo de Organización popular por toda la zona. Más adelante explico por qué.

Quedamos con Segundo que para la semana que viene expondremos el primer borrador de la “cooperativa” (que cumplirá todas estas funciones coordinadamente) a técnicos de CorpoAndes y a los directivos de una de las cooperativas más populares de la región, la Cooperativa de Mucuchíes. De sus críticas y consejos saldrá un documento final con el cual se dará curso a la fundación oficial y registro de la “Cooperativa” X (habrá que pensar un nombre apropiado que refleje la identidad de la zona y los fines que se propone esta cooperativa. Un eje central es la promoción del RETORNO A LA MADRE TIERRA. ¿Qué lenguas y dialectos se hablaban por estas zonas que nos permitan expresar algo cercano a esta idea?).

3. En un tema no relacionado (directamente), quedamos comprometidos con Segundo que este jueves o viernes venideros comenzamos el taller preparatorio de los profesores del Liceo Ezequiel Zamora que dictarán junto con nosotros el curso Desarrollo Endógeno.

4. Ahora bien, varias ideas y reflexiones quedaron vibrando en mi cabeza al terminar la entrevista de RNV y la reunión con Segundo. Todas ellas apuntan a una sola cosa: ¿CUAL ES EL SIGNIFICADO DE LO QUE ESTAMOS HACIENDO EN EL ARENAL Y PARTICULARMENTE EN LOS PERIODISTAS?

Comienzo por describirles no tanto una idea o reflexión SINO UNA ANGUSTIA!!!. Para mi es cada vez más claro que los tiempos que vienen para los pueblos en general pero en particular para nuestra gente PUEDEN SER EXTREMADAMENTE DIFICILES!!!! Una faceta concreta de ese peligro que presiento es la que tiene que ver con los alimentos. De hecho esta ANGUSTIA es la causante en buena medida del impulso reciente del proyecto Communitas y lo que nos ha llevado a proponer el sub-proyecto de AUTONOMIA ALIMENTARIA. La angustia tiene su fundamento. La crisis global del capitalismo se nos muestra cada vez más con mayor intensidad (basta ver lo que está pasando no sólo en Estados Unidos sino en Europa también). Premios Nobel de Economía como el Dr. Stiglitz, o reconocidos economistas latinoamericanos como el chileno Manfred Max-Neef, para mencionar sólo dos figuras (estoy seguro que ustedes pueden añadir decenas de científicos y académicos serios a esta lista), nos aclaran que estamos NO ANTE UNA CRISIS PASAJERA sino ante una crisis terminal de UN MODO DE VIDA que se ha vuelto absolutamente insustentable para la humanidad y la madre tierra. Desafortunadamente la estructura de la economía global que han tejido los países llamados “desarrollados” es de tal naturaleza QUE HAN LOGRADO EN-REDARNOS A TODOS EN SUS REDES y así han construido un SISTEMA económico mundial que no permite que NADIE

PUEDA ESCAPAR A SU CRISIS. Si se hunde ese Sistema eso implica que todos sus componentes se verán SERIAMENTE AFECTADOS directa o indirectamente.

Venezuela es particularmente FRAGIL en relación con esa crisis. La razón ustedes la saben: NUESTRA ECONOMIA ES TOTALMENTE DEPENDIENTE DE LA VENTA DEL PETROLEO. Si la maquinaria de producción de bienes de consumo manejada por los países “desarrollados” se frena o se detiene, simplemente Venezuela se desploma pues nuestros ingresos por concepto del petróleo se detendrán.

Pero sucede que por diversas razones (que tendremos que examinar con mayor cuidado en nuestros futuros modelos conceptuales multicausales) Venezuela DEPENDE EN GRAN MEDIDA DE LA IMPORTACION DE ALIMENTOS. Es decir NO SOMOS SOBERANOS ALIMENTARIAMENTE HABLANDO. Y como dice el dicho anglosajón: *No Money. No Honey.*

Esta es una de las razones de la angustia de que hablo. ¿Qué hacer? Preparar nuestro pueblo urgentemente para la crisis que se avecina. Traducido esto quiere decir por ejemplo: IMPULSAR TODA CLASE DE PROGRAMAS DIRIGIDOS A FOMENTAR LA SOBERANIA ALIMENTARIA. Dicho de otro modo: Que cada centímetro cuadrado disponible de nuestra tierra sea sembrada. Que ataquemos desde distintos frentes y con distintas herramientas y modos organizativos el problema de la soberanía alimentaria. Pero por supuesto esto NO se hace por decreto, porque en el fondo es un problema educativo: Hay que generar nuevos hábitos y costumbres que permitan que la gente cambie su perspectiva en relación con la tierra, con su alimentación, con su posición en el mundo y con la crisis que tenemos ya encima. El pueblo tiene que INVENTAR o ERRAR. Hay que inventar Nuevas Formas de Organizarse para emprender conjuntamente la salvación de nuestro *Titanic*. Impulsar este gran movimiento en relación con la autonomía alimentaria, debería ser la gran misión de los partidos políticos (indiferentemente del color que fuesen). Pero desafortunadamente mucho me temo que justamente los partidos son uno de los grandes obstáculos que este movimiento enfrenta. Y esto se debe en buena medida A QUE EL TIEMPO DE ESTAS INSTITUCIONES YA PASO. Son obsoletas y deben ser reemplazadas por nuevas instituciones más acordes con el cambio epocal que estamos experimentando. ¿Cómo serán esas nuevas instituciones? NO LO SE.

Pero puedo proponer lo siguiente como referencia para el debate y la reflexión. Advierto de antemano que las ideas aquí expuestas son altamente controversiales. No las estoy exponiendo como si considerara que son la verdad revelada o cosa por el estilo. Es simplemente mi punto de vista, pero académicamente sustentado en estudios de filosofía política y reflexiones de pensadores de la talla de MacIntyre o Sandel. En otras palabras no es MERA OPINION PERSONAL lo que aquí expongo. Las Minutas NO deben ser usadas para esos fines personales, sino para fines académicos fundamentalmente.

Lutero logró destapar una realidad dramática para una sociedad que estaba fundamentalmente dominada por la iglesia: Lo que obstruía una relación auténtica del hombre de a pie con Dios ERA PRECISAMENTE LA IGLESIA (ojo no igualo Iglesia a Ecclesia. Lo primero es simplemente una organización humana que para Lutero terminó siendo una institución de dominación y opresión. Ecclesia por el contrario es un evento trascendental que

tiene que darse para que Cristo pueda estar con nosotros, evento que requiere nuestra reunión como hermanos ligados por un profundo amor a Cristo/Padre).

De igual modo lo que obstruye que los ciudadanos podamos realmente ejercer nuestra ciudadanía son los partidos políticos. Ellos se interponen entre el ciudadano y el Estado. Y han llegado no sólo a monopolizar los canales de comunicación ciudadano-Estado, sino a trabajar intensamente por mantenernos completamente dependientes de ellos. Los creadores de la idea de democracia, los antiguos griegos, tenían muy claro que el rol del político es FUNDAMENTALMENTE EL DE EDUCAR a los miembros de la sociedad para que lleguen a ser PLENOS CIUDADANOS. El ciudadano no solamente NO necesita que nadie lo represente en el ejercicio de sus derechos (y deberes), sino que además EXIGE PARTICIPAR DIRECTAMENTE EN TODO LO RELACIONADO CON LA VIDA DE SU COMUNIDAD.

Necesitamos entonces comenzar a recuperar NUESTRO DERECHO Y NUESTRO DEBER DE PARTICIPAR DIRECTAMENTE, SIN INTERMEDIARIOS, EN LA VIDA DE LA POLIS. Cada comunidad tendrá que organizarse y sus miembros no podrán postergar más su DEBER de participar en la toma de decisiones de todo lo que afecta su vida, la vida de su familia y la de la comunidad. El estado entonces tendrá que atender directamente a las comunidades y estas tendrán que relacionarse directamente con el Estado.

Pero el momento histórico es complejo. Y así como la Reforma trajo guerras, sufrimiento y dolor, el fin del poder y la dominación de los partidos políticos sobre el ciudadano no ocurrirá sin traumas y dificultades de diversa naturaleza. Pero la época nos exige comenzar a transitar este difícil camino. Y tenemos algunas cosas que tal vez puedan ayudar. Por primera vez contamos con una tecnología que quizás nos permita que no sea una mera utopía esta relación directa Ciudadano-Estado. Pero el problema no está en esto. El problema es cultural. El ciudadano no está preparado para ese salto, precisamente porque nunca fue educado para que fuese ciudadano. Y aprender a ser ciudadano es UN PROCESO EDUCATIVO QUE DEBE ARRANCAR CON EL NIÑO Y NUNCA TERMINA. Entonces ¿cómo puede el individuo comenzar a participar en la toma de decisiones de TODO lo que afecta su vida y la vida de su comunidad si NO ESTA preparado para ello? Tenemos entonces que comenzar a educarnos nosotros mismos haciendo, inventando y errando. ¿Pero tendremos tiempo para este experimento de ensayo y error antes de que la crisis nos alcance y nos golpee con fuerza?

Es en esta dirección que estamos trabajando en el Proyecto Communitas. Y ciertamente NO tenemos recetas para ello. Pero sin embargo el problema es VITAL en todo el sentido de la palabra. De ahí la importancia de nuestra investigación. Continuaré en otro escrito desarrollando algunas de estas ideas.